

## SUSCRICION:

CENTRO-AMÉRICA.

1 año.....	\$ 9-00
6 meses.....	5-00
3 meses.....	2-75
1 mes.....	1-00
Número suelto.....	0-10

## OTRO DIARIO

## Remiti dos:

1 columna de corriente...	\$ 5-00
1 columna de periódico...	7-50

## Anuncios:

1 centímetro en columna..	0-05
---------------------------	------

## Comunicados de interés:

Gratis, á juicio de la empresa.

DE POLÍTICA, INTERESES GENERALES, ANUNCIOS Y NOTICIAS.

OFICINA,

Calle del Cuño, n.º 8.

REDACTORES: FEDERICO PROAÑO Y JUAN F. FERRAZ.

San José, sábado 27 de febrero de 1886.

FRANCISCO HUETE,

Administrador.

## ALMANAQUE.

Febrero de 1886.

ESTE MES TIENE 28 DIAS.

Sábado 27.—San Leandro, obispo; San Baldomero, confesor.

DOMINGO 28.—SEXAGÉSIMA.—San Ramón, ermitaño; santos Macario, Rufino, Justo y Teófilo, mártires.

Marzo de 1886.

ESTE MES TIENE 31 DIAS.

Lunes 1.º—San Rudecindo, obispo y confesor; san Albino, obispo; san Rosendo, obispo; santa Gudoxia, mártir, y el beato Miguel Carvaño y compañeros mártires.

## Llamamiento á la prensa.

con motivo de la carta que en otro lugar publicamos y que nos ha sido dirigida por nuestro amigo el Licenciado Don Rafael Montúfar, á fin de que el público se entere de las desgracias de Amatitlán, reproducimos á continuación el informe del Sr. Edwin Rockstroh sobre los terribles fenómenos sísmicos y volcánicos que en aquella sección de la República hermana, Guatemala, han producido una ruina más.

Con objeto de que se organice convenientemente una comisión que se ponga al frente de los trabajos preliminares á la recolección de fondos y que determina la forma en que se ha de verificar esa manifestación de fraternidad y filantropía, convocamos á todos los miembros de la Prensa de esta capital, para una reunión que se verificará en el Salón de estudio del Instituto Universitario á las 5 p. m. del día de mañana.

Un triste recuerdo, el del 28 de febrero del año antepasado, será razón de más para que el hidalgo pueblo de Costa-Rica, manifieste al de Guatemala su cahuosa y sincera simpatía, y hará, no lo dudamos, que se apaguen por completo las chispas que aun arden entre la ceniza, resplandeciendo en su lugar el ardiente foco de la benevolencia y de la caridad.

Esperamos que todos nuestros colegas sin excepción acudirán á nuestro llamamiento, contri-

buyendo así á fundar lazos de santa amistad y pacto de alianza sublime, que la historia aplaudirá y que valen más que cien tratados de paz y buena inteligencia que forme la diplomacia.

*Informe sobre los efectos de los últimos temblores en el departamento de Amatitlán.*

Los temblores que desde el mes de noviembre del año pasado se hicieron sentir con frecuencia en Amatitlán y alrededores, llegaron á su máximo de intensidad el 18 de diciembre. Comenzando este día á las 5 a. m. con un movimiento bastante fuerte, continuaron casi sin interrupción durante todo el día hasta culminar en el terremoto de las 6 p. m. que arruinó la ciudad de Amatitlán, el pueblo de San Vicente, Pacaya y los edificios de varias fincas en el valle de Amatitlán.

La mayor parte de estos temblores eran precedidos y acompañados por retumbos fuertes, y el movimiento principal en Amatitlán era de Sudeste á Noroeste. Durante trece horas de 5 a. m. á 6 p. m. se contó más de 300 sacudimientos.

Los temblores y retumbos seguían con frecuencia, aunque con poca intensidad por varios días y todavía ahora pasa raras veces un día sin que se sientan dos ó tres en Amatitlán; desde el 18 de diciembre ninguno ha sido suficientemente fuerte para causar más daños, y la noticia que se publicó últimamente, diciendo que se habían caído seis casas más el 2 de enero, es falsa.

El infrascrito pasó á Amatitlán en la tarde del 19 de diciembre y notó que los numerosos retumbos que se oían durante la noche, tres de los más fuertes procedían del Oeste, los demás del Sudeste.

La mayor parte de los temblores que se sintieron en Amatitlán eran de oscilación, mientras en San Vicente Pacaya se los sentía casi todos de trepidación. Esta observación, como también el hecho de que en los contrafuertes y espaldones del volcán de Pacaya los temblores produjeron numerosos derrumbos y pequeñas grietas, igualmente la aparición de algunas termas en la orilla Sur del lago de Amatitlán, y el aumento de la cantidad de agua en varios otros, no dejan duda alguna de que los temblores procedían del Volcán de Pacaya, bajo cuyo nombre comprendo la totalidad de la montaña volcánica al Sur del lago de Amatitlán.

Ya indiqué que los lugares que más sufrieron con los temblores del 18 de diciembre, son la ciudad de Amatitlán, el pueblo de San Vicente Pacaya y varias fincas. Además quedaron obstruidos por derrumbos varios caminos, principalmente el de Amatitlán á San Vicente, en la cuesta del cerro del Playón y el de Laguna-seca.

San Vicente Pacaya, situado á 1,506

metros de altura, sobre una pequeña alti-planicie que se extiende al Oeste del "Volcancito", está más cerca del foco de los temblores y sufrió relativamente más. Las 44 casas de teja que existían allí, quedaron en completa ruina, mientras los ranchos pajizos quedaron intactos. No hubo desgracias personales que lamentar.

Amatitlán fué perjudicado de una manera lamentable. Apenas habra diez casas en esta población que hayan quedado en estado habitable. Todas las demás que no están completamente destruidas, necesitan reparaciones que equivaldrán casi á una construcción nueva. Por fortuna, tampoco ha habido aquí desgracias personales, con excepción de un mozo, á quien una viga que cayó, le quebró una pierna. El ferro-carril y los edificios de la estación de Amatitlán no han sufrido nada.

Para comprender cómo temblores que no fueron de los más fuertes pueden haber hecho tales estragos, es necesario considerar la situación de la ciudad y la construcción de sus casas.

Amatitlán se encuentra en una altura de 1.190 m. sobre el nivel del mar, á la orilla derecha del río Michatoya, cerca de donde éste sale del lago, sobre un terreno arenoso sumamente permeable, y á tan poca elevación sobre el vecino lago, que á una profundidad de dos y medio metros por término medio se encuentra ya agua en los pozos. Esta hace el suelo muy poco firme; así que, un temblor causa aquí sacudimientos más pronunciados que en otros terrenos más sólidos.

A lo malo del suelo se agrega la suma imperfección en la construcción de las casas. El noventa por ciento de éstas tienen todas las paredes de tapiales, hechos de la tierra arenosa del lugar sin ninguna mezcla de cal, y cubierta con techos pesados de tejas. También la mayor parte de las casas de mejor apariencia tienen tapiales y tabiques para las paredes interiores y hacia el patio.

Además temblores anteriores (como los de diciembre 8 de 1859 y diciembre 19 de 1862) ya habian producido daños á los edificios, y así no se puede extrañar la última catástrofe.

Además de las paredes caídas ó agrietadas oblicuamente, se observa en muchos edificios una rajadura horizontal por todas las paredes á una altura de un metro aproximadamente sobre el suelo, que deja suponer que el principal sacudimiento fué casi horizontal y muy corto.

Según el señor Jefe Político, coronel don Doroteo López, el daño causado por los temblores en Amatitlán se avalúa en \$ 240-000, por lo menos.

Durante los días de excitación y de temor, que seguían al 18 de diciembre, se habló mucho en Amatitlán de los cerros del "Durazno" y del "Playón;" se decía que en éstos se habían abierto grandes grietas, de las cuales salía "humo" y se expresaba la

opinión de que en éstos cerros se había abierto "un nuevo volcán."

El cerro del Durazno (llamado también Hoja de queso) se encuentra entre la laguna de Calderas y la Laguna-seca, hacia la cual (al Norte) se desprende de él varias lomas.

Está formado de pórfidos traquíuticos, cubiertos en los flancos precipitados de arena y ceniza volcánica y de tierra vegetal, entremezcladas con piedras y rocas sueltas de diferentes tamaños. El camino entre Calderas y Laguna-seca, pasa por la parte occidental de este cerro.

Los temblores con sus sacudimientos produjeron numerosas grietas pequeñas (raras veces de más de una pulgada de grueso) en la capa superficial, que está reseca en esta estación de verano; y en las pendientes más fuertes había derrumbos que trituraron suficientemente la tierra en su caída para que ya un pequeño viento pudiera levantar nubes de polvo.

Lo mismo, pero en mayor escala, sucedió en el cerro del Playón, una loma con lados muy pendientes al Sur de Amatitlán y en cuya falda norte se encuentra la cuesta del camino entre Amatitlán y San Vicente Pacaya. Esta cuesta fué tan obstruida por los derrumbos, que hoy todavía ofrece algunas dificultades al tránsito de bestias, aunque se ha trabajado ya bastante para remover los obstáculos.

La polvareda que levantaba cada vez que soplab el viento en los cerros del Durazno y Playón se había tomado por vapores de nuevos respiraderos, pero en realidad ninguno ha aparecido en dichos lugares.

Al pie norte del cerro de Playón se encuentra, en el potrero del Agua-caliente, un número considerable de termas que forman ciénagas en el terreno plano que se halla inmediato.—Su temperatura fue en los diferentes puntos que observé, de 52° C. y me aseguraban que el volumen de agua de estos termas se había aumentado considerablemente desde el 18 de diciembre próximo pasado.

Lo mismo sucedió en el termal que se halla en la orilla sur del lago de Amatitlán, cerca del relleno por donde pasa el ferro-carril. Aquí encontré una temperatura de 65° C. Más al Oeste ha aparecido otro termal y como á una milla más al Poniente del relleno existe ahora un respiradero directamente en el camino del ferro-carril, brotando vapores de agua entre los durmientes.

De la laguna de Calderas, situada al Sur del cerro de Durazno, se contaba que había bajado de nivel considerablemente. Al llegar á ella pregunté á varias personas hasta que punto de la orilla se había extendido antes el agua, y según me indicaban, debe estar el nivel de la laguna aproximadamente dos decímetros más abajo ahora que antes. Pero, como la laguna no tiene ningún afluente vi-

sible durante el verano, me parece más plausible atribuir la disminución de la cantidad de agua principalmente al exceso de la evaporación; es posible también que, á consecuencia de los saeudimientos, pueda penetrar el agua con más facilidad en los terrenos que forman el fondo de la laguna, sin que por ésto se tenga que temer que ésta desaparezca.

Las relaciones exageradas sobre fenómenos observados en el volcán de Pacaya y alrededores, habían despertado el temor de que este volcán preparase una erupción.

Ya hemos referido lo que hay sobre grietas, derrumbos y termales en la falda Norte del Pacaya, y resta solamente decir algo respecto del estado en que se encuentra el cono más elevado del volcán, que alcanza una altura de 2.550 metros.

Los geólogos franceses Dollfus y Montserrat describen en su obra "Viaje geológico etc.," el volcán de Pacaya, y especialmente las fumarolas y respiraderos del cráter detalladamente.—Otros datos se encuentran en un artículo del periódico "Estudios del Colegio Seminario" (Tomo II. Entrega 1.<sup>a</sup> pp. 25 á 34 y entrega 3.<sup>a</sup> pp. 158 á 169. Año de 1870.) Tampoco se debe despreciar el conocimiento que tienen varios vecinos del pueblo de San Vicente Pacaya, respecto del estado del cráter, porque ellos han subido frecuentemente.

Comparando estos datos y lo que observábamos el día 5 de enero, resulta que el cráter se encuentra todavía casi en el mismo estado como hace 20 años, y el único cambio que noté fue en la temperatura de los numerosos respiraderos. En el más activo marcó el termómetro 63° C., mientras que los señores Dollfus y Montserrat encontraron temperaturas hasta 81.5° C. Ha sucedido pues lo contrario de lo que fue de esperar, porque una disminución en la temperatura de estos respiraderos, seguramente no es indicio de la proximidad de una erupción; también la cantidad de vapor de agua que despiden no es grande y según los vicentinos que nos acompañaron, es mucho mayor en tiempo de lluvias.

Pequeñas grietas nuevas muy superficiales y raras veces de más de una pulgada de ancho se observan en las arcillas del borde del cráter, pero de ninguna escapan vapores. Los respiraderos están en los mismos puntos todavía como antes y también los del exterior del cráter no son nuevos.

La necesidad que hay de reconstruir por completo casi todas las casas de Amatitlán ha sugerido la idea de buscar un lugar más ventajoso que el que ocupa actualmente la ciudad, y trasladar la población allá.

Para este efecto han propuesto el lugar de San Lorenzo, situado como á una milla al Oeste de Amatitlán, el cual inspeccioné por encargo que se sirvió darme el Señor Ministro.

San Lorenzo es el nombre de un plano ligeramente inclinado, que se extiende desde las lomas de Palencia hasta el sitio que ocupa ahora Amatitlán, teniendo por término medio una elevación de 25 metros sobre el puente del río Michatoya. Desde la última parte de la cuesta del camino carretero cerca de Amatitlán, se ve este terreno bastante bien.

El suelo allá es de talpetate, mucho más firme que el piso arenoso de Amatitlán, y el agua se encuentra á una profundidad bastante grande (en un pozo que vi, estaba á 22.5 metros (27 varas) de profundidad. La parte más alta de San Lorenzo se halla cerca del cementerio de Amatitlán, en la parte Sudoeste, desde donde va declinando el

terreno hacia Sur, Este y Nordeste. Para no tener que usar solamente el agua de pozos, se podía introducir sin dificultad el agua de los arroyos permanentes "del Mico" y "de la Mina," que bajan del cerro de Carmona y corren hacia el Michatoya, quedando en línea recta á menos de una legua de distancia del centro del terreno de San Lorenzo.

Al Norte de San Lorenzo, al pié del cerro por el cual sube el camino carretero, se encuentra el camino de La Magdalena, que en el invierno después de aguaceros está ocupado por un arroyo. Hace 15 años que una fuerte avenida escavó allá un cauce de unos 10 á 12 pies de profundidad, que más abajo queda ahora bastante obstruido por matorrales. Entre este cauce y el terreno de San Lorenzo existe todavía una elevación del suelo de unos 12 pies de altura y ésto, como la precaución de limpiar el cauce, creo es suficiente para impedir una inundación en el lugar escogido para la población.

Como no es la primera vez que el valle de Amatitlán ha estado sujeto á los estragos de temblores, hay que suponer que éstos vuelvan en años futuros también; y aunque se traslade la población á San Lorenzo, lugar que ofrece considerables ventajas topográficas é higiénicas, Amatitlán no podrá gozar de mayor seguridad contra los efectos de los temblores, mientras no se sustituyan las paredes de tapiales por otro sistema de construcción más adecuado á las circunstancias respectivas.

Guatemala, enero 10 de 1886.

EDWIN ROCKSTROH.

Señores Redactores del "Otro Diario."

Mis estimados amigos:

El sentimiento caritativo y humanitario de que tantas pruebas ha dado el pueblo costarricense, cuando se le ha llamado á contribuir para aliviar la miseria y el llanto en que sumerge la desgracia á centenares de personas, víctimas de sucesos inesperados, como sucedió en 1876 con las inundaciones de Managua y últimamente con las de Murcia, me anima á tomarme la libertad de hacer á UU. una súplica que tengo el convencimiento de que acogerán gustosos.

En Guatemala, República hermana de la de Costa-Rica, se recogen contribuciones para socorrer á los desgraciados que han sufrido con la ruina de la ciudad de Amatitlán acaecida recientemente á consecuencia de fuertes temblores. Por todas partes allá se hacen recaudaciones voluntarias, por todos los pueblos se manifiesta el deseo de enjugar las lágrimas vertidas y de enviar un socorro á los infelices que han quedado sin pan y sin hogar.

Nada más recomendable que esos actos espontáneos de conmiseración, ni nada más grato que poder ofrecer á nuestros semejantes un lenitivo al sufrimiento y á su desgracia, sobre todo cuando son ocasionados por la fuerza poderosa é irresistible de los caprichos de la naturaleza y que á veces la tierra reclama para desahogar la ardiente agitación de sus entrañas, como si para calmar sus estremecimientos, necesitara de las lágrimas y el dolor de las familias.

No dudo que aquí podría hacerse otro tanto; y creo que nada más aparentes que UU., para iniciar la idea de abrir una suscripción y de llevarla á cabo, invitando por medio de su estimable periódico, á todas aquellas personas que quieran contribuir para ofrecer á nombre de Costa-Rica, una prueba de simpatía y confraternidad, á los

desdichados de un país amigo y hermano.

Soy de UU. muy atento y afectísimo amigo,

RAFAEL MONTÚFAR.

## REPRODUCCION.

### LAS MUCHACHAS BONITAS.

Por J. M. de Macedo.

Hay en este mundo ciertos seres privilegiados que saben ser al mismo tiempo demonios tentadores y ángeles de salvación de los hombres; criaturas especiales y milagrosas que hacen dar mil vueltas á la cabeza de mucha gente de juicio; son... casi que no era preciso decirlo, son las muchachas bonitas.

Reinas despóticas del mundo en que viven, empuñan un cetro, que no por mostrarse adornado de flores, deja por éso de estar cubierto de espinas. Una sola de esas peligrosas tentaciones, con una simple mirada equívoca, enciende terrible volcán en el alma de dos decenas de pecadores; con una blanda sonrisa tornan en cera derretida el corazón más de piedra que pueda imaginarse; con un travieso rizo que juega olvidado sobre la faz de rosa, y que al mover la cabeza viene á besarle la línea de unión de los labios, muere el mundo de envidia de aquel ladrón del caprichoso rizo: con un dengué hecho á propósito, adios prudencia! vanse huyendo por los aires todos los cálculos del género humano.

Nadie les enseñó á mirar á reir, nadie á hacer sus dengues de tal modo: nadie le fué á decirle á aquel travieso rizo que se entendiese con aquellos labios de una manera tan perturbadora del orden y la tranquilidad del espíritu humano; nadie... y sin embargo ellas ejecutan todo éso á las mil maravillas, y lo hacen tan al justo, que mientras menos fuese una pena, más se convertiría en pecado.

Por esa interesante porción del género humano pasa noches en claro el opulento monarca y el pobre labrador; el poeta le hace sonetos y el ignorante, versos de pie quebrado, el viejo, que se acuerda de su tiempo; el joven que se aprovecha de aquel en que vive; y el niño mismo que, jugando á los escondidos, prefiere muy significativamente las primitas á los primitos; todos en fin están bajo la influencia de esa bella creación privilegiada.

Y hay razón para que sea todo eso así, porque hablando en verdad, sin muchachas bonitas este mundo sería como un valle sin las galas de la vegetación; como una selva sin las armonías de las aves; como un cielo sin el tulgor de las estrellas; como un corazón en fin sin los destellos de la esperanza.

El poder, la influencia de este bello polvillo magnético es realmente concebible; basta á veces ver pasar á una muchacha bonita, para que el pobre hombre que la contempló un breve instante, si es militar se olvide de la guardia que debe hacer al día siguiente, y dé consigo en una fortaleza, si es estudiante, estudie en vano la sabatina que le fué marcada, y se esponga á una R furibunda en el mes de noviembre; si es matemático gaste inútilmente dos ó tres noches seguidas en procurar el valor de una X, que está saltando á los ojos.

La misión de las muchachas bonitas en el mundo, no ha sido sin embargo bien comprendida: el egoísmo y la ignorancia de los hombres ha alzado barreras delante de ellas, que se ven por éso impedidas de hacer el bien que

podrían; y la sociedad se halla encadenada por un millón de nudos gordianos, que una sola de ellas desataría con una ligera sonrisa con mayor regularidad de lo que lo hiciera la espada de Alejandro.

¿Se han acordado, por ejemplo, los estadistas del gran partido que se puede sacar de las mujeres bonitas en la dirección de los negocios políticos?....

Pues, ¿no conciben que un ministerio compuesto de esas tentaciones era capaz de volver republicanos á los más fieles validos del mismo Emperador de todas las Rusias? Socialistas, y hasta comunistas, al mariscal Radetzki, al duque de Wellington y al príncipe de Metternich?.... furiosos realistas al viejo Dupont de l'Eure, al ardiente Ledru-Rollin, y al presidente de los Estados-Unidos?.... no comprenden que semejante ministerio podía hacer elecciones sin cábalas ni compromisos?.... no creen que era imposible la existencia de un parlamento que negase mayoría á una administración tan encantadora?.... palabra, que no se perdiera con la experiencia: tendríamos un ministerio dirigiendo los negocios públicos solamente con miradas afables y sonrisas de esperanza; en vez de los que ahora tenemos, tendríamos los partidos de los cabellos á la china, ó á la napolitana. En verdad el recuerdo de ésto no es de echarse en saco roto; los uniformes de los señores ministros han probado muy mal; valía bien la pena de ensayar los vestidos de las señoras ministras: por peores que fuesen, el país sino ganaba, tampoco perdería con el cambio.

Ahora, es preciso que quede muy bien determinado que no á todas las muchachas es dado operar semejantes milagros: que éstos son exclusivos únicamente de las bonitas. Y como no obstante, no hay una sola que deje de juzgarse bella, sino que muy al contrario se lo dice su espejo trescientas veces al día, no corren estas consideraciones el grave riesgo de disgustar á ninguna.

## CABOS SUELTOS.

Justicia se le ha hecho á la Directora de la escuela de párvulas del Sur, en Alajuela, Señorita Paula Morales, señalándole la dotación mensual de \$ 30. El Señor Ministro se ha fundado para subirle el sueldo de que gozaba, en el considerable número de alumnas que tiene y en el buen resultado de los exámenes rendidos en el año escolar próximo pasado. Nos alegramos, pues, no ya por la pequeñísima suma que se le ha aumentado, sino porque esa resolución es un testimonio de que el Gobierno aprecia en lo que merecen los servicios que la inteligente Señorita Morales ha prestado á la ciudad de Alajuela en el puesto que merecidamente ocupa.

Importante es la circular que ha pasado á los telegrafistas de la República el Señor Director General Don F. R. Castro, y que dice así:

"La Compañía del cable Centro y Sur-Americano ha variado la tarifa de cablegramas para los lugares que á continuación se expresan:

Estados Unidos.—Nueva-Orleáns, la palabra ..... \$ 1-32

Estados Unidos.—Galveston, la palabra. . . . ., 1-24  
Estados Unidos.—De más lugares, la palabra. . . . ., 1-40  
Inglaterra, la palabra. . . . ., 1-96  
Francia, la palabra. . . . ., 1-96  
Alemania, la palabra. . . . ., 1-96  
Bélgica, la palabra. . . . ., 2-05  
Italia, la palabra. . . . ., 2-06  
España, la palabra. . . . ., 2-19  
Para los lugares no especificados, rige la tarifa anterior á ésta.

También se me ha comunicado por dicha Compañía, que los nombres de las estaciones ó países de Centro y Sur-América, Europa y lugares más lejanos, aunque tengan más de diez letras, serán computados como una palabra."

**Buen dato** es el que trae "El Trabajo" en el siguiente suelto de gacetilla formado en vista de las noticias que suministra "Le Temps" de París. Dice así.

"En Bélgica—Desde que los ultramontanos han entrado al poder, que apenas hace un año, se han suprimido, según lo ha declarado Mr. Thonissen, ministro de Instrucción Pública: 877 escuelas primarias, 228 (*gardiennes*) y 1, 079 escuelas de adultos. Arrojan pues los clericales á 42,898 alumnos de las escuelas."

**Preocupaciones**—Consta que Carlos IX de Francia, habiéndole asegurado un prestidigitador que él viviría tantos días cuantas vueltas diese en una hora jirando sobre un tacón, parado en una piedad, practicaba este ejercicio todas las mañanas, é igualmente los principales oficiales de la corte, los jueces, ministros y generales.

No podría menos que presentar un espectáculo muy singular aquella corte durante el progreso de la función. Pero hombres más hábiles que Carlos IX han creído implícitamente en los astrólogos.

Dryden profetizó el nacimiento de sus hijos, y acertó con la verdad con respecto á uno de ellos, como puede acertar á dar en el blanco un hombre que tire en la oscuridad.

Catalina de Médicis, una muger muy hábil, fuera de la superstición, llevó al niño Enrique IV á Nostradamus; ciertamente que era una costumbre el presentar á astrólogos niños recién nacidos. Aquellos examinaban las líneas en la frente del niño y en las manos y escribían su profecía acerca de la criatura.

Burton, autor de la "Anatomía de la Melancolía," profetizó su propia muerte por las estrellas, y se quitó la vida él mismo con objeto de probar que no se había equivocado.

**Para ejemplo de malos suscritores.**—Mr. Vigne, el silencioso Mr. Vigne, cuando dice esta boca es mía, es para mostrarse muy elocuente, como ahora que acaba de asegurar al cobrador de las suscripciones á nuestro Diario, que no paga porque, si es verdad que ha recibido durante cuatro meses el periódico, él no ha dicho terminantemente que se suscribía. Ya veremos si no paga de algún modo, y valga este amistoso llama-

miento al deber por vía de *primera amonestación*.

**El vapor "Rapadam"** que salió de Nueva-York el 30 de enero último para el puerto de Limón no ha llegado aún, y ésto ha puesto en cuidado á algunas personas de esta capital. En dicho vapor venía el empresario del tranvía trayendo los útiles para esa obra, y además se cree que debía también venir en él don Alejandro González.

**Mañana** principiarán las elecciones de primer grado; la del distrito del Sur, se efectuará en la casa de Don Ezequiel Gutiérrez, Esquina S. O. de la Plaza del Parque, de 11 á 3 y de 4 á 6 p. m.

En vista del aviso de don Teodorico Quirós, intitulado "A votar", se nos pide que hagamos saber que hay quien compre las urnas charoladas á la última, así como hay quien venda una prensa para copiar y un asiento para piano, y aun algunas piezas de música, entre las que hay una que se intitula "Quien no te conoce que te compre".

**El ratoncito Pérez** es un juguete cómico arreglado del francés y que se pondrá an escena en nuestro teatro, en la primera oportunidad.

Para dar una muestra de él, recordemos sólo una escena que es bastante graciosa.

Doña Cándida. . . . . es una viuda muy rica y muy guapa que tiene mucho miedo á los ratones.—Huyendo de uno que es su pesadilla y su martirio, le anuncian que el Abogado Teodorico desea verla. Doña Cándida. . . . . no quiere abrir la puerta, temerosa de que el ratón se cuele por ella y manda á entrar al Abogado por la ventana.

—Es U. costa-ricense? le pregunta.

—No señora, soy gato, contesta Teodorico.

Doña Cándida. . . . . acordándose del ratón exclama llena de júbilo:

—Me alegro mucho!

Cuando doña Cándida. . . . . subida sobre una silla pide al abogado que, á cambio de su mano, mate al ratón, Teodorico que ha matado osos grises, pero que también tiene un miedo horrible á los ratones, se sube sobre el asiento correspondiente á un piano, de allí salta á una prensa de copiar y por fin se mete en un urna.

Doña Cándida. . . . . le interroga entonces:

—¿Pues no decía U. que era gato?

Y Teodorico, enseñándole las manos, responde:

—Sí, pero gato con guantes no caza.

Como moraleja para los que no sólo se cubren las manos, sino todo el cuerpo, conviene decir que no darán en el clavo, cuando hablan de las cosas sin franqueza y encubren las palabras que consignan por la imprenta con un velo tal que muy pocos son los maliciosos que tratan de levantarlo.

**Agudezas.**—Un día paseaba á

caballo cierto magnate, cuando vio venir, poco á poco, un anciano montado en un burro.

—Ola buen padre, ¿cómo va el burro? le gritó el magnate.

El anciano le contestó con presteza.

—A caballo, mi hijo, á caballo.

Con igual agudeza contestó una pobre vieja que iba arreando unos pollinos, y que al oír que unos pilluelos le saludaban diciéndole:—Adiós, madre de los pollinos, les contestó sencillamente:—adiós, hijos míos.

**Ha sido nombrado** Inspector de escuelas de la provincia de Heredia Don Emilio Ramírez en reemplazo de Don Amadeo Madriz, quien renunció dicho destino.

**Para incorporarse** en la Facultad Médica del país, el Señor Doctor Don José María Soto rindió ayer tarde el examen respectivo que concluirá hoy. Las personas que asistieron á ese acto fueron numerosas, y se nos asegura que el Señor Soto ha correspondido á la fama de que vino precedido, como hombre de conocimientos notables en la ciencia de la Medicina.

### Telegrama de Limón.

Febrero 26.—A las 6 p. m. ancló la goleta nicaragüense "Paciencia", procedente de San Juan del Norte, 3 toneladas, 2 tripulantes y al mando de su capitán Daniel Sencillo, con 29 horas de mar, sin carga. Trajo de pasajeros á los señores Doctor don Rodolfo E. Alvarado, Dionisio Thomas y dos individuos de cubierta.—Consignada á su capitán.

## REMITIDOS.

LIBERIA, FEBRERO 22 DE 1886.

Señores Redactores del Otro Diario.

En su periódico n.º 87 aparece un remitido cuyo autor se ocupa en atacarme directamente y en el cual se pretende hacerme aparecer como el promotor de las discordias, por cuanto la lista á que el articulista se refiere no favorecía mis intereses personales.—Si el público estuviera al corriente de nuestro modo de ser en esta provincia yo no me ocuparía en contestar: como no lo hago para los de ésta, porque aquí ya es bien conocido su autor y sus pretensiones.

Principiemos por decir que las listas primeras no fueron presentadas por don Federico Faerron, como lo dice el articulista, sino por don Santos Urbina, Gobernador y Comandante en ésta, pero era vocal de la junta y tenía perfecto derecho para presentarlas.—El señor Gobernador renunció esa noche del referido cargo de vocal, según parece por indicación del Supremo Gobierno, con el objeto de que en estas juntas hubiera completa libertad y de ninguna manera interviniera la autoridad.—Se le admitió la renuncia y se nombro en su lugar al Licdo. don Toribio Rojas, y además se le dió lectura á las listas presentadas por él las cuales son las que yo rechazé, no porque no estuvieran de acuerdo con mis intereses personales sino porque no le honraba al Supremo Gobierno que la mayor parte fueran empleados militares, y en esta lista habian siete.

No hay duda que al ver mi oposición y la lista presentada por mí vieron en ella perdidas ciertas esperanzas á la diputación que ya se soñaban y por eso se han enfurecido tanto; tengan calma yo no tengo círculo y además U. asegura señor articulista que nos ganan las elecciones.

No me parece por demás decir que el Licdo. Anibal Santos, hasta el 31 de enero en que le vino el nombramiento de presidente del Club—que sin duda alguna este servicio se lo debe al Licdo. Venegas pues de lo contrario no se ve en ese espejo. Repito, señores, que hasta el 31 de enero el Licdo. Santos no se habían ocupado en lo absoluto en trabajo ninguno en favor de la candidatura Soto, por el contrario la opinión general era que el señor Licdo. Santos no se mezclaría en esta vez en asuntos políticos, porque él veía que la candidatura Soto era unánimemente aceptada y por otro lado la candidatura que presentó el Nacional debía serle indiferente.

Ofrecí sostener mi lista, es cierto, como lo ofreció el autor de la otra, y estábamos propuestos todos los del círculo á que tengo la honra de pertenecer, trabajar sin descanso con el objeto de que el día 28 de febrero hubiéramos visto quien era el vencedor.

En la 3.ª reunión yo no asistí y en ésta presentó don Federico Faerron quizá las mismas listas anteriores las cuales fueron aprobadas y definitivamente acordaron trabajar por ellas quedando entendidos que nosotros trabajaríamos por la nuestra como en efecto lo estábamos haciendo.

Pero enseguida por intervención de varios amigos y principalmente la de don José Cabezas (p) nos hicieron tener una conferencia entre don Santos Urbina y yo—ésta tuvo por resultado, después de dos ó tres entrevistas, que hicimos un extracto de la lista de él y la mía, haciendo las excepciones que nos parecía al señor Urbina y á mí; luego que estuvimos de acuerdo la presentamos al club, la que dice el articulista que promovió el Licdo. Santos para su aceptación y esto por fórmula.—Se aprobó esta última y se acordó en esta misma acta que la aprobada anteriormente quedaba sin ningún valor.—Esta aprobación fué por mayoría pues, el Srío. extendió su voto por separado y el da las razones que yo espuse.

El articulista teme que le rompan el tímpano con los aullidos que uno de los que con tanta pompa llamo yo mi partidario; este debe ser don Narciso Ruiz ¿Qué defecto quiere el articulista ponerle? honrado y trabajador como él que más, franco, buen amigo y tiene capital—cual, pues, es el defecto.—Será porque dijo á gritos en la 2.ª junta del club después que nos cansamos de esperar al señor Presidente y de que el señor Gobernador lo hubiera mandado buscar. Que cual era la razón para admitir de hecho como presidente á don Anibal; que el club del interior no podría hacer más que recomendar á la persona que creyera mas apta y que él nombrado invitara y, una vez reunidos y de acuerdo todos, nombrar el presidente, los vocales y el Secretario. ¡Ojalá hubieran diez de esta clase de hombres como el que le rompe el tímpano al articulista; seguro que no le guataría.

Como espero contestación y firma enseguida, me reservo varios documentos muy importantes para el público.

De U. su att.º servidor,

RAFAEL RIVERA.

**ATENCION.**

La Cubana Costaricense.

Al transformar mi Fábrica en establecimiento mixto, he tenido especial cuidado en buscar efectos variados acabados de llegar de Europa, á precios equitativos, remuneraré á mis favorecedores con prontitud, esmero y legalidad.

CEFERINO A CAÑIZALEZ.

10 v. 2.

Azúcar á cinco y á siete pesos cincuenta, de buena calidad en la *Cubana Costaricense*.

CEFERINO A. CAÑIZALES.

10 v. 2.

**Ojalatería Americana.**

Junto á la Carnicería Francesa.

Se hace toda clase de trabajo, tanto de Ojalatería como de Fontanería, y se cuenta con una magnífica bomba, para destapiar tubos de cañería á cual quiera distancia que esté el tapón, todo á precios muy moderados.

JOSÉ ROJAS.

15 v. 11.

**ARSENIO JARDIN,**

COMPRA ORO DE ALHAJAS VIEJAS.

Calle de la Catedral, frente á la Imprenta de la Paz.

P.—36.

**A precios bajos.**

Se encuentran de venta, sacos vacíos para café, fideos de todas clases, gran surtido de vinos en barriles y cajas, y vasos para vinatería, en

LA MARINA.

10 v. 10.

**Francisco A. Durini,****Escultor**

y negociante en mármoles con depósito en Génova, se encarga de hacer venir directamente de Italia, á precios sin competencia en Centro-América; *monumentos, mausoleos, altares, pulpitos, cruces, lápidas, pilas bautismales y para agua bendita, estatuas, fuentes, macetas, escalones, ladrillos, tablas para muebles y mesas de café, etc. etc.*

A toda persona interesada le proporcionará modelos y planos de buen gusto artístico conforme á los cuales se comprometerá hacer venir toda obra que se le encuentra, garantizando el trabajo y respondiendo de toda avería, hasta dejarla colocada en el lugar que se le designe.

Testimonio de sus trabajos son los dos grandes monumentos y un mausoleo erigidos á la memoria del General Morazán en las capitales del Salvador y Honduras, así como también los del sabio Valle, Doctor Reyes, General Cabañas, en Tegucigalpa y muchos otros mausoleos de familia colocados en aquellas Repúblicas y en la de Nicaragua.

En trabajos, precios y condiciones, sin competencia.

P alt. 15.—

**AVISO.**

Se necesita una casa pequeña, amueblada, para familia, por dos ó tres meses. En esta oficina se dará razón del interesado.

J. F. ECHEVERRIA &amp; J. CASTRO MENDEZ.

*Echeverría & Castro.***COMISIONISTAS.****2 Calle Fernández.**

San José de Costa-Rica.

P—48.

**AVISO**

á las familias dolientes  
Taller de marmolista

Uruca n° 8.—San José.

No pidan nada al Extranjero teniendo aquí casi de balde. Ausentándome del País, realizo 500 lápidas de mármol para cementerios con sus dedicatorias de todas clases, gruesos, y dimensiones á precios de ganga, tableros para muebles, mesas, locetas para pisos, etc. etc. Encargue el que deba dedicar un recuerdo eterno, no pierda hoy esta ocasión: conducción y colocación libres dentro y fuera de la República respondiendo de avería.c

¡¡26 lápidas encargadas en una semana!! si será ganga.

8.

**Dr. G. W. COOKE.**

Cirujano Dentista.

Graduado del Colegio de Baltimore.

Ofrece sus servicios al público, tanto en la parte operativa, como en la artística de su profesión.

GABINETE DENTAL,

frente á la Plaza de armas.

Desde las 8 a. m. á 10 p. m.

,, ,, 11 a. m. á 5 p. m.

15.

**ITINERARIO***del Instituto Universitario.*

El 1° de marzo se comenzarán á recibir como internos y medio-internos los alumnos que deseen habitación y alimento en la pensión-modelo de este establecimiento.

Los padres y tutores ó encargados de los alumnos se entenderán en cuanto á las condiciones de internado con el infrascrito Inspector General del Instituto Universitario.

San José, 27 de febrero de 1886.

HILDEBRANDO MARTÍ.

10—1..

**Negocio redondo en esta época**

Vendo mi hacienda *La Marina* en la orilla del ferro-carril Atlántico.

Consta de 160 manzanas, lote 4° de primera clase.

De éstas están en cultivo 60 manzanas; 24 de plátanos en producción y el resto potrero con 60 reces.—Buena casa y enseres de labranza.

Tengo propuesta de \$ 4,000 al contado y \$ 6,000 pagaderos en 4 años sin réditos, *el que mejore la propuesta se la lleva.*

Entenderse en la misma hacienda ó en Heredia con su dueño

JERÓNIMO M. FERNÁNDEZ.

10 v. al. 5.

**GRAN CIRCO PARISIENSE.****FUNCION DE DESPEDIDA.**

DOS GRANDES  
funciones para  
el domingo  
28 de febrero.



DOS GRANDES.  
funciones para  
el domingo  
28 de febrero.

Serán las últimas funciones que se darán en esta capital!!!

La función de la tarde empieza á las 4 y la de la noche á las 8 en punto.

La puerta se abrirá una hora antes que empiese la función.

Venta de villetes en el Hotel de Benedictis, entre las 12 m. y 2 p. m. de la tarde; y en el circo una hora antes de comenzar la función.

**PRECIOS DE ENTRADA.**

Palco de cinco asientos y entrada	\$ 6-00
Luneta con entrada	„ 1-00
Entrada General	„ 0-50
Entrada general para niños de menos de diez años	„ 0-25

**FANNK KENEDEL.****Fábrica de chocolate.**

Comercio 49 Oriente.

VICENTE PEREZ.

26 alt. 14.

**HOTEL Y RESTAURANTE**

DE

**ITALIA,**

Calle del Comercio.

P.—54.